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根据社会需求培养学生” 李开复谈中国大学的重新定位 《商

务周刊》：我们希望了解是什么支持着您为中国教育事业做

的这一切：开复学生网，上千封的回信，大学巡回演讲以及

公开信⋯⋯一般来说，处于您这样位置的人是非常忙碌的，

而且外界对于您的热情有许多误解，比如，您的动机，是否

在实现您所在企业的商业愿景或者个人的“商业愿景”？还

是您将这一切看作您个人的责任、兴趣或者是您工作的一部

分？ 李开复：我对于教育的关注说来话长。1990年，我应联

合国的邀请做学术讲座，这是我第一次来到中国大陆。在和

学生们接触了一个多月的时间后，中国的学生留给我的印象

是非常聪明、努力和勤奋，但是没有足够好的环境让他们学

习，这让我觉得我个人非常幸运。同样是炎黄子孙，但是我

有幸在最成功最进步的国家长大，接受最好的教育，但和我

一样血统的人却不够幸运。我问自己，能够为他们做些什么

呢？ 这是一个开端。但那时我能做的也只是跟几名同学保持

联系，回答他们的一些邮件，帮他们写些推荐信，不定期回

国来做些讲座。后来我加入微软公司，回到中国组建研究院

时，发生的一件事带来了一个很大的转变。这就是我在《做

最好的自己》一书中提到的那个故事，一名来自中国顶尖大

学的同学跟我说：“我以后要跟你一样成功。”我还以为他

说的是要做科学家，或是加入好的公司，但他说的是像我一

样管人，能够控制一批人，每月发薪水给他们。给我很大触



动的是，这是一名非常优秀的学生，在中国最优秀的大学学

习，为什么他会有这样错误的想法呢？可能就是社会的错误

价值观、教育的体制失误、父母的高期望等这些环境对他造

成的影响。而且当时很多人都像他一样，认为我当年的成就

就是我能管人。这样的价值观我觉得是非常错误的，所以希

望能够做些事来改变他们的看法，就写了给中国学生的一封

信。当时不是叫第一封信，而是叫一封信，后来反响还不错

，所以又写了很多封信。我写这些信的初衷是希望能够促使

我们的教育环境变得更适合学生健康成长，所以我主要写了

对教育的意见，对家长的意见。 这一切跟我的工作完全没有

关系，我也不会用工作时间来做这些事情，应该是个人兴趣

和义工的结合。人生在世，生命的价值就在于能为这个世界

做什么正面的贡献，有可能有一天我会在我离开世界的时候

想想，我对这个世界最大的贡献也许是我对学生的影响，而

不是我在微软、Google做的一些事情。 至于质疑我的动机，

这也是中国社会的一个问题，就是不相信有人会做好事，总

是觉得每一个人背后一定有利益心存在。我认识另一位外籍

华人，他把自己的财富捐出来，但是在接受杂志采访的时候

，人家也是这样问他，你到底为什么要捐出来，捐出来对你

有什么好处？今天一元化的价值观，大家都觉得成功就是发

财、管人这种零和的状态成功。所以一个人说要做善事，要

做对世界有意义的事，就一定是骗人。正是这种不正常的心

态，导致了学生的迷茫，也导致了社会上的这些质疑。我多

次看到这种质疑，我不会花更多的时间去解释或者思考它，

能经过时间考验的才是真理。 《商务周刊》：您在给中国大

学提的九点建议中，指出许多中国大学教育存在的问题，但



同目前国内的其他一些问题一样，现行体制是最根本的原因

。那么，您是否还有信心认为您给国内大学提出的那些建议

能够在短期内引起重视并在现实中起作用？ 李开复：就像我

在信中所提到的那样，我并不是期望这些建议所有人都会完

美地执行。我给中国学生写的那些信也是一样，如果能够对

一些教育家、老师、家长或者辅导员有一些启发，让他们有

些不同的思维，这就够了。我不是要做教育改革，一个人的

一篇文章也不可能造就一场改革。我想我也没有很细致地去

写教育体系的问题，只是提出一些简单的建议，例如高校如

何理解企业的需要，并将这种需要融会贯通，融入学校的课

程。当然这样就需要学校做一些变化，比如奖励那些教学能

力强的老师，而不是只做无用的研究。我想这些和教育制度

没有冲突。 《商务周刊》：您是否曾尝试通过其他途径去促

进这些改变的到来？ 李开复：实际上我在加入Google之前的

计划是来中国创办一所大学，当时是想办成中国的MIT（麻

省理工学院），但是没有成功，所以就来Google了。 《商务

周刊》：主要的困难是什么？ 李开复：当时遇到了方方面面

的问题，当然主要的是两点。第一是长期资金没有保证，虽

然我们拿到了几笔慈善捐款，但只能支持三五年的运作。长

期的发展还有鸡和蛋的问题，因为当时可执行的创办模式是

要从研究院办起，那么第一批招来的本科生要到十几年后才

能得到博士顶，如果这样算来，要四五十年才能做成世界一

流大学。我们的慈善家说，四五十年我们没有这个耐心，中

国也没有这个时间。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


